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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SESIONES ESPECIALES DE CÓMPUTOS 
 
INICIA IEEQ HABILITACIÓN DE ESPACIOS PARA CÓMPUTOS DE LAS ELECCIONES 
El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) instruyó a los 27 Consejos 
Distritales y Municipales que inicien la planeación y logística, para habilitar los espacios donde se 
desarrollarán las sesiones especiales de cómputos del Proceso Electoral Local 2023-2024. En cumplimiento 
a la normatividad aplicable y los criterios establecidos por el Instituto Nacional Electoral (INE), el acuerdo 
aprobado busca garantizar instalaciones funcionales que permitan la movilidad del personal que participe 
en los recuentos, así como la presencia de representantes de partidos políticos y candidaturas 
independientes.  Las sesiones especiales de cómputos iniciarán el miércoles 5 de junio del presente año, a fin 
de realizar el cotejo de las actas de escrutinio y cómputo de las casillas electorales del distrito o municipio 
que corresponda, y en su caso, los recuentos parciales o administrativos. La sesión extraordinaria contó con 
la participación de la Consejera Presidenta Grisel Muñiz Rodríguez, las Consejeras Rosa Martha Gómez 
Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda, los Consejeros Daniel Dorantes Guerra, Carlos 
Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, el Secretario Ejecutivo Juan Ulises Hernández 
Castro, así como los representantes de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Adolfo Camacho 
Esquivel del PRD, Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Carlos Daniel Luna Rosas de Morena y José Fernando 
Ramos Gutiérrez del PT. 
 
https://6enpunto.mx/elecciones-queretaro-2024/inicia-ieeq-habilitacion-de-espacios-para-computos-de-
las-elecciones/ 
 
https://ladehoy.com.mx/inicia-ieeq-habilitacion-de-espacios-para-computos-de-las-elecciones/ 
 
INICIAN EN JUNIO SESIONES ESPECIALES DE CÓMPUTOS DEL PROCESO ELECTORAL 
El 5 de junio iniciarán las sesiones especiales de cómputos del Proceso Electoral Local 2023-2024. En estas 
se llevará a cabo la realización del cotejo de las actas de escrutinio y cómputo de las casillas electorales del 
distrito o municipio que corresponda, y en su caso, los recuentos parciales o administrativos. Para ello, el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), instruyó a los 27 consejos distritales y municipales, la 
habilitación de espacios para los cómputos de las elecciones. Con ello, se busca garantizar instalaciones 
funcionales que permitan la movilidad del personal que participe en los recuentos, así como la presencia de 
representantes de partidos políticos y candidaturas independientes. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/inician-en-junio-sesiones-especiales-de-computos-del-proceso-
electoral/ 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
 
RUBÉN HERNÁNDEZ, ASPIRANTE INDEPENDIENTE, SUPERA FIRMAS PARA LOGRAR CANDIDATURA 
POR JALPAN DE SERRA 
Por Nancy Burgos 
Rubén Hernández, aspirante a la candidatura por la presidencia municipal de Jalpan de Serra, por la vía 
independiente, logró recaudar 4 mil firmas de respaldo ciudadano superando así el requisito del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro de 445 firmas, equivalentes al 2% de la lista nominal. Son 22 mil 100 
ciudadanos inscritos en la lista nominal, por lo que este respaldo representa el 18 por ciento, cifra que dijo se 
tiene que crecer, pero se advierte emoción de la ciudadanía para participar. En rueda de prensa, detalló que 
durante el período del 19 de enero y hasta este sábado 17 de febrero, se realizó este procedimiento de 
manera ordenada y sin contratiempos, para poder lograr el registro y contender en esta posición, superando 
las expectativas. “Ha sido un proceso muy tranquilo, ordenado, respetuoso y no hemos tenido ningún 
inconveniente, tanto en mi persona como en los cientos de voluntarios que nos han acompañado a realizar 
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este levantamiento de respaldo ciudadano”. Los respaldos ciudadanos se remitirán a la autoridad electoral 
para que en sesión de Consejo General se dicte o no la procedencia para la candidatura, por lo que se tiene 
hasta el 27 de marzo para validar esta información. “Vamos a esperar la resolución, una vez que sea positiva 
vamos a planear lo que sigue. Vamos a darle forma a las ideas, al plan de trabajo que queremos presentarles, 
obviamente en los tiempos que marca la ley”, expresó al detallar que en estos recorridos se pudo recabar 
ideas, información y anhelos de los habitantes de Jalpan y que estarán plasmados en su proyecto de trabajo. 
Al ser cuestionado sobre su equipo de trabajo, externó que será respetuoso de los tiempos, pero adelantó 
que, de lograr la procedencia, será un equipo de puertas abiertas para todas las personas que quieran 
coadyuvar con el desarrollo de este municipio. 
 
https://adninformativo.mx/ruben-hernandez-aspirante-independiente-supera-firmas-para-lograr-
candidatura-por-jalpan-de-serra/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
PROPUESTAS DE DEBATE QUE HACE TERE CALZADA NO ESTÁN REGULADAS EN LA LEY: PAULINA 
AGUADO 
La precandidata de Movimiento Ciudadano, Paulina Aguado, aseveró que los señalamientos e invitaciones a 
un debate que le realizó su compañera contendiente por la candidatura del municipio de Querétaro, Teresa 
Calzada, no se encuentran reguladas por ninguna ley. Aseveró que sus labores actuales como legisladora 
federal no le impiden participar en el actual proceso electoral, por lo que ella continúa en trabajos para 
conseguir los respaldos que requiere para buscar la candidatura por el municipio de Querétaro de MC. “Hay 
leyes muy claras, la ley a mi me permite ser diputada federal y estar en precampaña, y es justo a los que 
estamos atendiendo”, indicó. En cuanto a los respaldos ciudadanos que está recolectando para conseguir la 
candidatura, aseveró que “va muy bien” y que les ha ayudado mucho las herramientas digitales, además de 
que se continúa el trabajo de calle. “Vamos muy bien, es un respaldo ciudadano lo que hemos estado 
buscando vía físicamente en formato y digital, la verdad es que hoy lo digital nos favorece este trabajo, 
hemos estado recorriendo calles, barrios y colonias”, indicó. Señaló que ha visitado aproximadamente 15 
colonias, barrios y comunidades para reunirse con ciudadanos y líderes importantes, para detectar las 
principales problemáticas de la capital queretana, las cuales están enfocadas en temas de seguridad, 
transporte público y tráfico. (Códice Informativo) 
 
MARCHAN CUATRO MIL POR DEMOCRACIA 
Más de 4 mil personas pintaron de blanco y rosa las calles del Centro Histórico de la ciudad de Querétaro 
durante la “Marcha por nuestra democracia” que se llevó a cabo este domingo de manera simultánea en 120 
ciudades del país y el extranjero. Con un llamado a defender la democracia y las instituciones, en punto de 
las diez de la mañana, salió el contingente de la explanada de la Alameda Hidalgo, en dirección hacia Plaza de 
Armas, con pancartas en mano y banderas de México a lo alto. (EUQ 7) 
 
MAREA ROSA LLEGA A SJR 
En la marcha estuvo presente Salvador Olvera, primer alcalde de alternancia. Más de cien personas se 
reunieron la mañana del domingo en el centro de San Juan del Río para participar en la Marcha por la 
Democracia, movilización que se hizo a nivel nacional y mediante la cual se busca crear conciencia sobre la 
importancia de votar el próximo 2 de junio, así como exigir al gobierno federal el respeto hacia las 
instituciones y los diferentes poderes. (ESSJR 1 y 4) 
 
CIUDADANÍA EXIGE AL GOBIERNO FEDERAL SACAR LAS MANOS DE LAS ELECCIONES 
No fue el Zócalo capitalino, fue el país, unas 106 ciudades que tomaron las calles para protestar al gobierno 
federal sus ataques contra los órganos electorales y su sistemático amedrentamiento al Poder Judicial; gente 
en todo el país y desde luego en Querétaro, que levantaron la voz para exigir respeto, unidos en una sola voz, 
la de Lorenzo Córdoba que aseveró que Andrés Manuel López Obrador quiere tirar la escalera que lo llevó al 
poder y que el pueblo de México tomará las calles cuantas veces sea necesario. (N 1, 13 y 15) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PULSO POLÍTICO / ACCIÓN RELEVANTE 
Abigaíl Arredondo Ramos, Dirigente estatal del PRI. -Acudió a la entrega de constancia a Xóchitl Gálvez como 
candidata a la Presidencia de México por el PRI. Beatriz Robles Gutiérrez, Candidata de la 4T al Senado. -
Felicitó a Claudia Sheinbaum por haber recibido su constancia como candidata a la Presidencia de la 
República. Estrella Rojas Loreto, Senadora por el PAN. -Dialogó sobre derechos humanos e inclusión de 
comunidades Indígenas con el Grupo de Austria para México y Centroamérica. Guadalupe Murguía Gutiérrez, 
Candidata al Senado por el PA. -Acompañó a panistas en su registro como precandidatos a cargos de elección 
popular en Querétaro. Leonor Mejía Barraza, Dirigente estatal del PAN. -No reportó actividades. Norma 
Mejía Lira, Presidenta DIF en Tequisquiapan. -Se reunió con precandidatos y líderes del PAN, donde se le 
reconoció como potencial candidata a la alcaldía de Tequisquiapan. Paloma Arce Islas, Aspirante a la alcaldía 
de Querétaro. -Denunció violencia de género en su contra al señalar que se le prohibió difundir la 
información de su trabajo, ideales y anhelos. Paulina Aguado Romero, Precandidata a la alcaldía de 
Querétaro. -Continuó con la solicitud de respaldo ciudadano, para apoyar su precandidatura a la presidencia 
municipal de Querétaro. Rufina Benítez Estrada, Dirigente estatal de Morena. -Informó que a nivel estatal 
todavía no se han definido los géneros para seleccionar a los candidatos a alcaldes y diputaciones locales. 
Sonia Rocha Acosta, Diputada federal del PAN. -Acompañó al secretario Anaya a la entrega de apoyos a 
ganaderos del municipio de Colón, afectados por la sequía. Agustín Dorantes Lámbarri, Candidato al Senado 
por el PAN. -Estuvo con sus compañeros panistas durante su registro como precandidatos a cargos locales de 
elección popular. Arturo Maximiliano García, Precandidato al Municipio de Querétaro. -Continuó con sus 
recorridos por diversas colonias de la capital con la finalidad de conocer las necesidades de los ciudadanos. 
Felipe F. Macías Olvera, Candidato a alcalde de Querétaro. -Organizó encuentros con militantes y 
simpatizantes del PAN para preparar su candidatura a la alcaldía de Querétaro. Héctor Magaña Rentería, 
Aspirante a alcalde de Tequisquiapan. Sostuvo una reunión con líderes de la 4T de cara al inicio del proceso 
electoral. José María Tapia Franco, Candidato a alcalde de Querétaro. -Acompañó a la candidata presidencial 
de la 4T, Claudia Sheinbaum, en la entrega de constancia del Partido Verde Ecologista de México. Josué 
Guerrero Trápala, Candidato a alcalde de Corregidora -Participó en la edición 2024 del TEDxJardínZenea 
para compartir sus experiencias de vida. Manuel Montes Hernández, Alcalde de Colón. -A través del 
programa Ordenamiento Territorial entregó escrituras a las familias de El Potrero Galeras y La Herradura. 
Roberto Sosa Pichardo, Alcalde de Corregidora. -Acompañó a Josué Guerrero en el cierre de su precampaña 
como aspirante a alcalde de Corregidora. Rodrigo Monsalvo Castelán , Oficina de Presidencia de El Marqués. -
Junto al gobernador Mauricio Kuri y al alcalde Enrique Vega, anunció la obra de modernización en la 
carretera 500. Santiago Nieto Castillo, Candidato al Senado por Morena. -Acusó al PAN de iniciar la guerra 
sucia luego de la denuncia que presentó Roberto Gil Zuarth en contra del morenista. (AD 12) 
 
PAN  
 
LLAMA LÓPEZ BIRLAIN A DEFENDER LA DEMOCRACIA 
Si no exigimos los derechos que tenemos como mexicanos, vamos a permitir que cualquier autoridad, de 
cualquier color, haga lo que quiera con la democracia, advirtió Ana López, diputada local. La legisladora local 
acudió como ciudadana a la “Marcha por nuestra democracia" que se llevó a cabo en Querétaro y en otras 
ciudades del país para exigir respeto a la democracia y a las instituciones. (DQ 6) 
 
LA DEMOCRACIA SE FORTALECE CON EXPRESIONES CIUDADANAS: MURGUÍA 
“Las y los ciudadanos tienen derecho a la libre manifestación para defender la democracia, las libertades y a 
las instituciones de nuestro país”, señaló Guadalupe Murguía al reconocer el valor cívico de cada ciudadano 
que participa en las manifestaciones para expresar y defender su visión de país. “Nuestra democracia se 
fortalece cuando hay expresiones ciudadanas que hacen valer el derecho constitucional de la libre 
manifestación, para expresar en el espacio público su visión de país y defender la democracia”. (CQRO 7) 
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ROBERTO CABRERA, LISTO PARA LA REELECCIÓN 
Luego de que Roberto Cabrera se registrara ante el Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional 
como precandidato único a la presidencia municipal de San Juan del Río, refirió estar listo para buscar la 
reelección. El aspirante llegó en compañía de su esposa, su hija y militantes panistas, así como de la fórmula 
que lo acompañará en este siguiente proceso electoral y que está integrada por José Pérez y Arturo Calvario, 
quienes repetirán la regiduría; así como Gilberto Ugalde, Marcia Solórzano, quien es diputada federal por el 
Distrito 2; Rosalba Ruiz, quien fuera titular de la Secretaría de Desarrollo Social Municipal; Angélica Díaz, 
Ana Higuera y Georgina Margarita. (ADSJR 1 y 15) 
 
CABRERA ALISTA A SU EQUIPO DE CAMPAÑA 
En su carácter como militante del PAN y durante un mensaje dirigido a los miembros del instituto político en 
San Juan del Río, Roberto Cabrera, informó que su coordinador de campaña podría ser Gabriel Figueroa, 
quien actualmente se desempeña como director general de la JAPAM. (ESSJR 1 y 3) 
 
MERCEDES PONCE SE REGISTRA COMO PRECANDIDATA DEL PAN PARA AYUNTAMIENTO DE PEDRO 
ESCOBEDO 
La titular de la secretaria de Desarrollo Sustentable del municipio de Pedro Escobedo solicitó licencia el día 
16 de febrero del 2024 para separarse de su cargo y así participar en las elecciones del próximo 2 de junio. 
La primera mujer en ocupar los cargos de secretaria del Ayuntamiento y secretaria de Desarrollo 
Sustentable, ambos en el municipio. Realizó su registro como precandidata por el Partido Acción Nacional 
(PAN), para la presidencia municipal del mismo ayuntamiento. (La de Hoy) 
 
“LA MUJER ES LA BASE DE LA SOCIEDAD”: GUADALUPE MURGUÍA 
“La mujer es la base de la sociedad”, afirmó Guadalupe Murguía, precandidata del Partido Acción Nacional al 
senado, al considerar que ya sea como trabajadoras, amas de casa, emprendedoras, profesionistas, como 
madres o como hermanas; asimismo, afirmó que todos los roles son significativos para la sociedad. La mujer 
es sin duda la columna vertebral de nuestros hogares. En cada una de nosotras existe la capacidad creativa, 
la fuerza y el talento para ser lo que cada una quiera ser», agregó. (N 7) 
 
URGE REESTRUCTURAR EL ESQUEMA DE ADMINISTRACIÓN: FELIFER MACÍAS 
El precandidato por el PAN a la presidencia municipal de Querétaro, Felifer Macías, aseguró que el valor más 
importante para los queretanos es la seguridad pública, por lo que es indispensable seguir trabajando para 
que las familias vivan en paz y tranquilidad. Indicó que es necesario reestructurar el presupuesto y el 
esquema de administración municipal, para atender las necesidades de los queretanos, como lo es la 
seguridad y los servicios públicos, para que, de esta manera, puedan acceder a una justicia social. (Poder 
Informativo) 
 
TRABAJO EN FAVOR DEL DEPORTE Y DE LAS MUJERES, NECESARIO 
El precandidato por el Partido Acción Nacional a la presidencia municipal de Querétaro, Felifer Macías, 
encabezó el primer lanzamiento inaugural del LXXIII Campeonato Oficial de Veteranos de Querétaro; y en la 
que también se contó con la presencia de Denisse Velázquez, mejor jugadora de la Selección Mexicana 
Femenil de Béisbol. (PA 8) 
 
CHEPE GUERRERO DESTACA EL VALOR DEL ESFUERZO EN PLÁTICA ‘FRACASA CON TODAS TUS 
FUERZAS’ 
El precandidato a la presidencia municipal de Corregidora, Josué ‘Chepe’ Guerrero, destacó la importancia de 
siempre trabajar con esfuerzo, durante su participación en el TEDxJardínZenea, este sábado. Durante el 
evento que se realizó en el Club de Industriales de Querétaro, donde impartió la plática ‘Fracasa con todas 
tus fuerzas’, Chepe Guerrero contó un poco de su experiencia de vida y lecciones aprendidas en su trayecto 
hacia el servicio público. (AD) 
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MORENA 

 
HAY PERSONAJES POLÍTICOS DETRÁS DE LAS MARCHAS 
La presidenta de Morena, Rufina Benítez, recalcó que en las marchas ciudadanas que se hicieron en 
diferentes puntos del país, incluyendo a Querétaro, existen actores políticos detrás de su organización, 
señalando que es algo “normal”, ya que buscan defender sus intereses, puesto que se han hecho marchas 
para defender al Instituto Nacional Electoral y al Poder Judicial. (PA 4) 
 
SANTIAGO NIETO SE DESLINDA DE LAS DESIGNACIONES DE MORENA PARA OCUPAR LAS 
CANDIDATURAS A DIPUTACIONES FEDERALES 
El aspirante al senado por Morena, Santiago Nieto, se deslindó de las designaciones de las candidaturas a 
diputaciones federales. Por el contrario, exhortó a la militancia a mantenerse unidos en la ruta por la 
transformación del país; sin embargo, señaló que es importante que el Consejo Estatal de su partido 
convoque a una reunión para explicar los procesos de designación y sean atendidas tales inconformidades. 
(CQRO 7) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ANUNCIA KURI REGALO DE 100 MIL TARJETAS QROBÚS  
Tendrán saldo inicial de $200 y se entregarán a quien se registre; presenta nuevos autobuses.  
 
N: ENTREGA MKG 100 MIL TARJETAS DE QROBÚS  
Tendrán un saldo inicial gratuito de 200 pesos. 
 
AD: DESCARTAN ERRORES FINANCIEROS EN 5F 
El titular de la Secretaría de la Contraloría, Óscar García, indicó que no se han detectado malos manejos en 
los recursos empleados para la obra de reingeniería de 5 de Febrero.  
 
EUQ: ESTADO, NOVENO LUGAR POR SU TASA DE INFORMALIDAD 
Desde el tercer trimestre del 2022, se registra tendencia al alza: México, ¿cómo vamos?  
 
CQRO; MARCHAN EN DEFENSA DE LA DEMOCRACIA 
Las organizaciones de la sociedad civil que convocaron esta movilización señalan que su principal objetivo 
es defender que las próximas elecciones sean libres y limpias. 
 
PA: EXIGEN RESPETO A DEMOCRACIA 
Diferentes agrupaciones de la sociedad civil convocaron a la ciudadanía para participar en la marcha en 
favor de la democracia.  
 

PODER EJECUTIVO 
 
ANUNCIA MAURICIO KURI OBRAS DE MODERNIZACIÓN EN LA CARRETERA ESTATAL 500 
A fin de seguir fortaleciendo la red carretera para la conectividad y el desarrollo de las regiones del estado, el 
gobernador Mauricio Kuri encabezó el anuncio de la obra de modernización de la carretera estatal 500, El 
Paraíso – Chichimequillas, que se realiza con una inversión superior a los 70 mdp, misma que proporcionará 
trayectos más ágiles y seguros a más de 163 mil ciudadanos que circulan por la vialidad. Mediante una visita 
al tramo carretero donde se ejecutan los trabajos de conservación y mejoramiento, el mandatario, en 
compañía del presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, atestiguó las acciones que realiza el sector 
de obras públicas estatal que comprende la ampliación de dos a cuatro carriles en una longitud de 2.4 
kilómetros de vía, y que atienden la necesidad de la población en materia de movilidad. (N 5) 
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ANUNCIA MAURICIO KURI QUE REGALARÁN 100 MIL TARJETAS DE QROBÚS CON 200 PESOS DE 
SALDO INICIAL 
El transporte público de Querétaro va por la ruta correcta y seguiremos mejorándolo, afirmó el gobernador 
Mauricio Kuri al anunciar la distribución de 100 mil tarjetas de prepago Qrobús totalmente gratis con un 
saldo inicial de 200 pesos, para que los usuarios puedan empezar a viajar de inmediato. A través de un 
mensaje difundido en redes sociales, hizo un llamado a la población para que utilicen como forma de pago la 
tarjeta, mediante la cual, dijo, se les podrá ofrecer un mejor servicio de transporte; además, obtendrán 
beneficios, como el primer transbordo gratis y un seguro de viaje. (N 2) 
 
DESCARTAN MAL MANEJO FINANCIERO EN 5 DE FEBRERO 
El titular de la Secretaría de la Contraloría, Óscar García, informó que no se han detectado malos manejos 
financieros en cuanto a la obra que se ejecuta en Paseo Cinco de Febrero, y que solo se han detectado 
correcciones menores en ella. Mencionó que se encuentran revisando en tiempo real las auditorías que 
implementan de la obra. (AD 1 y 4) 
 
REGRESA GOBIERNO ESTATAL LOS TERRENOS DE TZIBANZÁ 
El gobierno de Querétaro concretó la donación del predio correspondiente a la isla de Tzibanzá y del hotel 
"El Anzuelo" en Cadereyta de Montes a los pobladores, quienes acusaban a la administración estatal de 
Francisco Domínguez de haberlos despojado en 2018. (P 1 y 2) 
 
REPARTEN 142 MDP A ADULTOS MAYORES 
En el municipio de San Juan del Río, la Secretaría del Bienestar reparte de manera bimestral 142 mdp a 24 
mil adultos mayores que son beneficiados a través del programa “Pensión del Bienestar”. Dicho esquema es 
uno de los más amplios que se tienen dentro de la demarcación, dio a conocer la delegada Rocío Peniche. 
(ESSJR 5) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
FRENARÁN LOS DIPUTADOS FEDERALES LAS REFORMAS DEL PRESIDENTE 
La moratoria constitucional es el mecanismo que aplicarán diputados federales de oposición al paquete de 
reformas presentadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador, el pasado 5 de febrero, sentenció el 
diputado federal panista, Ignacio Loyola. Precisó que se trata de propuestas que buscan ser un "distractor" 
en el proceso electoral; sin embargo, dijo que la labor de los legisladores federales será no permitir que haya 
cambios que afecten al país. (P 3) 
 

PODER JUDICIAL 
 
SALA PENAL CONFIRMA SENTENCIA DE IMPUTADO POR MUERTE DE MAX Y JULIO 
“Pareciera que la línea es castigar (...) pero no tener castigos tan severos o gente en prisión por temas de 
delitos contra los animales”, externó Mónica Huerta, abogada y defensa del caso Athos y Tango, quien dio a 
conocer que, el viernes 16 de febrero, la sala penal del Tribunal Superior de Justicia del estado de Querétaro 
confirmó la sentencia del juez en la que se dictó una pena de cinco años de prisión para el imputado por la 
muerte de Max y Julio, los perros que fueron atropellados en marzo de 2022 por un camión tipo torton en la 
colonia Las Américas de la ciudad de Querétaro. (CQRO 5) 
 

MUNICIPIOS 
 
INVIABLE QUE MUNICIPIO INCREMENTE LAS PENSIONES Y JUBILACIONES: NAVA 
El alcalde Luis Nava, destacó —luego que el titular del ejecutivo Andrés Manuel López Obrador presentará 
un paquete de reformas, entre ellas una enfocada en incrementar las pensiones— que para el municipio de 
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Querétaro sería inviable incrementar los montos de pensiones y jubilaciones del personal, pues esto 
afectaría los recursos para proveer de servicios públicos a la ciudadanía. (N 1 y 6) 
 
JUECES CÍVICOS PODRÁN SOLUCIONAR CONFLICTOS 
Con el nuevo Reglamento de Justicia Cívica del Municipio de Querétaro, los jueces cívicos y procuradores 
sociales tendrán “dientes” para solucionar conflictos y generar un entorno de paz social y justicia, señaló el 
secretario de Gobierno, Martín Arango. Señaló que, con esta reforma, se crea la Dirección de Justicia Cívica, y 
se amplía las capacidades y la cobertura de los operadores de justicia cívica, con la creación del 
Departamento de Procuraduría Social, que anteriormente era el Departamento de Mediación. (DQ 7) 
 
CONTINÚAN LOS OPERATIVOS PARA REGULAR EL TRABAJO SEXUAL EN QUERÉTARO 
El municipio de Querétaro continúa con operativos para regular el trabajo sexual en la ciudad, asegurando el 
respeto por las zonas designadas para esta actividad, según informó el secretario de Gobierno, Martín 
Arango. Destacó la colaboración con autoridades de salud para vigilar que quienes ejercen esta actividad no 
sean víctimas de delitos como la trata de personas. Hasta el momento, no se han reportado casos de esta 
naturaleza durante los operativos. (Quadratín) 
 
INICIA ESTE LUNES 19, INSCRIPCIÓN PARA EL PROGRAMA TU BECA EN QUERÉTARO 
Este lunes 19 de febrero se abre la convocatoria del programa “Tu Beca” para estudiantes de secundaria a 
licenciatura del municipio de Querétaro. Esto con el fin de apoyar a los estudiantes a continuar con su 
educación y a aquellos jóvenes que actualmente se encuentran en una situación económica vulnerable. El 
secretario de Desarrollo Humano y Social, Arturo Torres, recordó que los requisitos son: llenar su solicitud a 
través de la página www.municipiodequeretaro.gob.mx; responder a un estudio socioeconómico; y ser 
alumno regular de la escuela pública del periodo donde se solicita la beca. (Quadratín) 
 
GALARDONAN A JÓVENES POR LABOR DESTACADA 
La Dirección Municipal de la Juventud de San Juan del Río realizó la segunda edición del Premio Municipal de 
la Juventud, mediante el cual se reconocieron a jóvenes que han destacado por su labor en distintos ámbitos, 
y a su vez se han convertido en un referente y ejemplo para la sociedad sanjuanense. El galardón se entregó 
a 10 participantes finalistas de la convocatoria. (ESSJR 7) 
 
ENRIQUE VEGA ENTREGA NUEVAS OFICINAS A PC EL MARQUÉS 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, realizó la entrega de las nuevas oficinas pertenecientes 
a la Coordinación de Protección Civil. La edificación de este inmueble es un fiel reflejo de lo que PC El 
Marqués es, pues están equipados con la mejor tecnología y esto ha sido parte fundamental para que la 
dependencia cuente con reconocimiento estatal. (...) El director de la CMPC, Alejandro Vázquez, destacó que 
para salvaguardar la integridad de las personas que acudan a estas nuevas oficinas y como parte del 
programa “Municipio Cardioprotegido”, en el lugar se cuenta con un desfibrilador externo automático. (N 1 y 
8) 
 
APOYAN A JÓVENES EMPRENDEDORES 
Realizaron la entrega del apoyo económico a los seleccionados en el programa “Kädo” Fueron seleccionados 
14 jóvenes para aplicar este proyecto El Instituto Municipal de la Juventud de Pedro Escobedo realizó la 
entrega del apoyo económico correspondiente a los jóvenes emprendedores que fueron seleccionados para 
formar parte del “Kädo. Juntos por más emprendimiento”, iniciativa que tiene como objetivo impulsar los 
proyectos de negocio que las juventudes han instalado en la demarcación. (ESSJR 8) 
 
ENTREGA RENÉ MEJÍA MATERIAL DEPORTIVO EN AMEALCO 
La administración de Amealco de Bonfil que encabeza el presidente René Mejía está comprometida con la 
construcción del progreso y la felicidad en el municipio, es así como ha emprendido una agenda de trabajo 
en favor del deporte, comenzando con la creación de la Dirección del Deporte y sus diferentes academias 
para acercar las disciplinas a niñas, niños y jóvenes de todas las comunidades de Amealco. (N 8)  
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
RESPALDAN A MUJERES PARA MEJORA ECONÓMICA 
Uno de los objetivos centrales del IQM para este 2024 es fortalecer el empoderamiento económico de las 
mujeres a través de los centros de desarrollo que se han instalado en diferentes municipios, espacios donde 
se brindan capacitaciones y talleres a este sector, señaló la directora general Marisol Kuri. (ESSJR 5) 
 
LLAMA IGLESIA A FEMINISTAS A MARCHAR PACÍFICAMENTE 
El vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara, hizo un llamado a las diversas agrupaciones feministas 
que planean manifestarse el próximo 8 de marzo, con motivo del Día Internacional de la Mujer, a llevar a 
cabo sus protestas de manera pacífica. Enfatizó la importancia de que estas manifestaciones se desarrollen 
en un ambiente de tranquilidad, donde las voces de las mujeres puedan ser escuchadas y sus propuestas y 
demandas consideradas. (DQ 8) 
 
QUERÉTARO ES NOVENO EN INFORMALIDAD LABORAL 
La informalidad laboral afectó a 43% de los trabajadores del estado en el tercer trimestre del 2023, lo que 
representó un aumento de dos puntos porcentuales respecto a la tasa de informalidad de 41%, que se tuvo 
en el mismo trimestre de un año atrás, informó la asociación México, ¿cómo vamos? Desde el tercer 
trimestre del 2022, el estado tiene una tendencia de aumento en la informalidad de la población ocupada, 
debido a que en el cuarto trimestre de 2022 llegó a 41.3%, para el primer trimestre del 2023 subió a 41.9%, 
para el segundo trimestre fue de 42.7% y para el tercer trimestre registró una informalidad del 43%. (EUQ 
12) 
 
ROMÁN FLORES SERÁ EL NUEVO PRESIDENTE DE LA CANACO 
En marzo, se renovará la mesa directiva de la Canaco en San Juan del Río y, de acuerdo con el director de este 
organismo, Roberto Domínguez, tras varias mesas de trabajo con el Consejo Consultivo y Administrativo, se 
determinó nombrar a Román Flores como el nuevo presidente para el periodo 2024-2025. Con la finalidad 
de seguir impulsando al comercio, se eligió este como el mejor perfil para darle continuidad a la estrategia 
de unión al sector. (ADSJR 15) 
 
ACERCAN PLÁTICAS DE PREVENCIÓN A ESTUDIANTES 
Conforme a las edades de los estudiantes, es como se preparan los temas que se darán, con el fin de generar 
una mejor cultura de la prevención entre las nuevas generaciones. El presidente de los bomberos del 
municipio de Tequisquiapan, Manuel López, dio a conocer que como parte de las actividades que realiza esta 
institución, se llevó a cabo una plática sobre la prevención de incendios a los estudiantes. (ESSJR 8) 
 
ESPERAN CAMBIOS EN REFORMA DE LEY UAQ 
Las autoridades de la UAQ se encuentran a la espera de que se les señalen las modificaciones que requiere el 
proyecto de reforma a la Ley Orgánica para que pueda actualizarse. De acuerdo con la rectora de la 
institución, Silvia Amaya, esperarán a que desde la oficina del gobierno estatal se les comuniquen los puntos 
que necesitan ser ajustados para que el proyecto avance y sea presentado ante la legislatura local. (DQ 9) 
 
DETECTAN DUPLICIDAD DE FUNCIONES EN LA UAQ 
A través de la Secretaría de Gestión Estratégica de la UAQ se realiza un análisis y diagnóstico al interior de la 
institución para eficientar la parte administrativa, principalmente en la redistribución del recurso humano, 
así lo precisó la rectora Silvia Amaya. (N 7) 
 
ALIENTAN LA INTEGRACIÓN DE MIGRANTES 
El gobierno de Querétaro aplicó diversas reformas a su Ley para la Atención de las Migraciones, con el fin de 
fortalecer la promoción de la inclusión de los extranjeros que viven en la entidad, así como para involucrar a 
más instancias estatales en su atención. (P 2) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
*Nava presenta “Bloque”. *Capital apuesta al futuro. *Morena agotará tiempo. Reducir la brecha digital, 
construir oportunidades a los jóvenes, mejores condiciones de trabajo e impulsar a los emprendedores serán 
los ejes del Centro de Innovación y Creatividad “Bloque”, que esta semana presentará Luis Nava. “Bloque” no 
será sólo un nuevo edificio en la capital, sino símbolo de una apuesta al futuro y un legado del actual 
gobierno municipal que impactará directo en alumnos que buscan formarse en carreras afines a la industria 
digital. Esta semana el alcalde capitalino presentará el nuevo espacio considerado como un nuevo horizonte 
de oportunidades, pero también con la gama de programas sociales impulsados para la niñez, juventud, las 
mujeres y nuestros queridos adultos mayores. “Bloque” tendrá elementos tecnológicos que ninguna ciudad 
del país tiene y eso pone una vez más a Querétaro como referente nacional. “Tribalizacion”. La división en 
“tribus” internas lleva al partido Morena al mismo escenario que vivió en el 2021, cuando “al cuarto para las 
doce” le dieron la candidatura capitalina a Arturo Maximiliano. Se agotó el tiempo de precampaña y ningún 
aspirante tiene certezas, ya sea morenista de cepa o “chapulín” proveniente de otro partido. Lo que impera 
en el partido de la 4T en Querétaro es la división, con una dirigencia formal (la de Rufina Benítez) que no 
congrega ni concilia con la militancia, mucho menos con otros actores, pero también con otro liderazgo 
fáctico (el de Santiago Nieto) sin capacidad de operación real y varios grupos intermedios que no son de aquí 
ni de allá (como los de Gilberto Herrera) dedicados a reventar toda convivencia o alianza. Nunca como ahora, 
Morena tuvo en Querétaro la oportunidad de ser competitivo, por el ascenso de su marca o por el desgaste 
del PAN como gobierno, pero la está dejando pasar. La razón de que Morena deje pasar los tiempos sin 
decidir candidato para la capital nos dice, es la misma que en 2021: esperarán a lo último posible para que 
quienes no tengan fortuna tampoco puedan migrar a otros partidos. Armado, “Max”, Paloma, Andrea o la 
hermana del magistrado Arturo Zaldívar están condenados a esperar hasta marzo o abril para hacer una 
campaña mediocre, unos por falta de tiempo de dinero, otros por inexperiencia y unos más por todo lo 
anterior junto. “Repor-fans”. El jueves Juan Carlos Espinosa Larracoechea dio una rueda de prensa en 
representación de Santiago Nieto Castillo para dar su versión sobre la denuncia interpuesta por el panista 
Roberto Gil Zuarth. Y al estilo de las “mañaneras”, entre los reporteros colaron a sus leales, quienes le 
pusieron preguntas para su lucimiento personal. Roberto en San Juan. Roberto Cabrera Valencia recibió el 
sábado su constancia como precandidato del PAN a la presidencia municipal de San Juan del Río. Estuvo 
acompañado por otros precandidatos como Guadalupe Murguía, Agustín Dorantes, Germaín Garfias 
Alcántara y Abel Espinosa. Después, ya en su terruño, participó en una caravana y sostuvo un encuentro con 
militantes y simpatizantes, donde los convocó “a no permitir que se pierda el San Juan, de los valores, de la 
gente trabajadora”; los invitó a impedir que al municipio “nos lo echen a perder”. Le fue bien y mostró el 
músculo con el que irá a la contienda de junio. Perdidos. Los priistas comandados por Abigaíl Arredondo 
carecen de rumbo en Corregidora. Si bien la alianza en ese municipio tardó mucho en concretarse y al final 
los tricolores emprendieron el viaje solos, comenzaron a impulsar el perfil “ciudadano” de Pueblito Rangel; 
de pronto los vientos cambiaron y aparecieron bardas de Jair Miquel por todo Corregidora... y en la recta 
final de los registros de precandidaturas -que no han comenzado para el PRI, aunque “Chepe” en el PAN ya 
hasta terminó, ahora es Eli Olvera, esposa de Jair Miquel, quien figura en encuestas. (ESSJ, DQ) 
 
CIENCIA Y SOCIEDAD  
Por Teresa García 
Escasez de agua: la crisis que ya llegó. El déficit puede estar relacionado al cambio climático, a la 
contaminación y a la sobreexplotación de los cuerpos de agua. La escasez puede ser absoluta, como 
resultado de la insuficiencia de agua para el abastecimiento de la población, o puede ser económica, es decir, 
como resultado de una mala gestión de los recursos hídricos disponibles. Para evitar la escasez absoluta es 
necesario el replanteamiento de las estrategias políticas, económicas y sociales que están relacionadas con la 
gestión del agua. Solo el 0.5% del agua en el planeta es agua dulce y se encuentra en franca reducción por el 
cambio climático. De acuerdo con la Organización de las Naciones Unidas, dos mil millones de personas 
(aproximadamente el 25 por ciento de la población mundial) no tienen acceso a agua potable, y la mitad de 
la población mundial sufre escasez; se prevé que al 2050 se duplique la población urbana con escasez de 
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agua. El 2023 presentó una ola de calor por la presencia de anticiclones, lo que agravó la crisis por agua. En 
México el 60 por ciento de los cuerpos de agua se encuentran contaminados y 157 acuíferos están 
sobreexplotados, de acuerdo con el Dr. Fernando González Villarreal, Coordinador Técnico de la Red del 
Agua UNAM. Más del 71 por ciento del territorio nacional se encuentra bajo estrés hídrico y 106 municipios 
tienen alta vulnerabilidad a las sequías, el 72 por ciento de las lluvias se concentra en cuatro meses (de junio 
a septiembre) (https:// www.dgcs.unam.mx/boletin/bdboletin/2023_370.html). De acuerdo con 
información difundida en los últimos meses, los estados del norte del país han sido los primeros en resentir. 
Sólo el 0.5% del agua en el planeta es agua dulce y se encuentra en franca reducción. La crisis hídrica. La 
Laguna de Zumpango, cuya capacidad es de 100 millones metros cúbicos, se secó en septiembre de 2023 y 
desde noviembre del 2023 se anunció un recorte en el Sistema Hídrico de Cutzamala por parte de la 
Comisión Nacional del Agua (CONAGUA). El fenómeno meteorológico de La Niña estará presente en 2024, lo 
que traerá más sequías. La propia CONAGUA prevé que la Ciudad de México llegue al Día Cero en junio del 
2024, lo que irremediablemente llevará a cortes y racionalización de agua. En Querétaro la situación no es 
distinta y se han planteado diferentes proyectos para abastecer a la zona metropolitana. Uno de ellos fue 
promovido en los años previos, el Acueducto III, para surtir agua desde la Presa de Zimapán, sin embargo; 
recientemente fue anunciado que el proyecto no continuaría, principalmente porque se afectaría la 
generación de electricidad y, además, el agua abastece también al estado de Hidalgo. En su lugar, se ha 
planteado la reactivación de la Presa El Batán, en el municipio de Corregidora, cuya viabilidad debe ser 
analizada a fondo, ya que la presa se encuentra al 10% de su capacidad (5.8 millones de metros cúbicos) y se 
plantea abastecerla con agua tratada de otros embalses. Esto abre cuestionamientos sobre la factibilidad del 
proyecto en cuanto a la calidad del agua de entrada y de salida, además de la suficiencia para el abasto. 
Preguntas que serán abordadas en los análisis siguientes. (DQ, ESSJ 11) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
Kuri y la seguridad en Querétaro. Al cumplir 50 años de historia la Policía Estatal de Querétaro, el 
gobernador del estado, Mauricio Kuri aprovechó para reiterar que la seguridad es y seguirá siendo uno de 
los cinco temas prioritarios de su gobierno, lo que considera es una de las demandas más sentidas de la 
sociedad queretana que, por cierto, han distinguido a Querétaro a nivel nacional. Porque en momentos bien 
complicados para el país, “en medio de tanta violencia, encono y polarización, han dado siempre un paso al 
frente, anteponiendo la defensa del mejor Querétaro posible y contribuyendo a mantener vigente su Estado 
de Derecho, su orden y desarrollo, su competitividad y calidad de vida, que nos sitúan como un ejemplo 
nacional”. Y no se equivoca el jefe del ejecutivo porque realmente son valores que los elementos de la Policía 
Estatal han hecho suyos para apuntarse logros institucionales en favor de la paz, la convivencia y la 
tranquilidad de la sociedad queretana en los 18 municipios. Se requiere, dijo: honor, lealtad y capacidad de 
servicio para ganarse la confianza de la ciudadanía, para consolidar una corporación que ostenta que el 100 
por ciento de sus elementos han pasado satisfactoriamente los estándares de control de confianza. En las 
próximas semanas se estará inaugurando el mayor complejo de seguridad en México y en América Latina en 
el estado que está ubicado donde antes era la Comisión Estatal del Agua misma que estará conectado con los 
centros C2, C4 y C5 de los municipios, además de que contará con 18 hangares para drones, poco más de 3 
mil videocámaras de vigilancia y un sofisticado sistema de análisis de 750 puntos de la geografía estatal 
además de que también contará con centro de tiro deportivo, salas de evaluación, banco de armas y zonas de 
capacitación para las diferentes áreas de la policía. Por su parte el secretario de Seguridad Ciudadana, Iován 
Elías Pérez contó parte de la historia de la corporación que se remonta a la creación de la Dirección de 
Seguridad Pública del Estado de Querétaro en 1974 y ahora en el gobierno e Kuri, con la mayor inversión 
para fortalecer los esfuerzos de seguridad con una inversión de 4 mil millones de pesos para dar paso a la 
policía mejor preparada, equipada y profesional del país. ¿Será?. Marcha en México y en Querétaro hace 
sonar la democracia. Se calcula que aproximadamente ocho mil personas, ciudadanos, en el estado de 
Querétaro participaron de manera simultánea en la misma manifestación que se llevó a cabo en, al menos, 
cien ciudades del país y que lograron abarrotar el Zócalo capitalino al grito de “sí se puede”; “queremos 
libertad”, “con democracia llegaste y con democracia te vas” de las que cientos de queretanos corearon en 
Plaza de Armas para insistir en la necesidad de que se respete la participación de los ciudadanos bajo el 
principio del voto que regula, motiva y ordena, en términos institucionales, el Instituto Nacional Electoral. 

http://www.dgcs.unam.mx/boletin/bdboletin/2023_370.html
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Aquí en nuestra capital donde se escucharon los tambores de la democracia, fue oportunidad para ver a 
cientos de familias; niños, niñas que llegaron con sus mascotas para hacer valer el grito ciudadano; personas 
mayores con todo y andaderas y con sombrero en mano, ratificaron los postulados que dio a conocer quien 
fuera el presidente del INE, el doctor Lorenzo Córdova Vianello que hizo consideraciones muy bien 
sustentadas y bien argumentadas en favor de las instituciones nacionales; de la división de poderes; de la 
libertad de elección; de la participación del pueblo y, aprovechó para reiterar, que los ahí presentes también 
son parte del pueblo y como tal, el gobierno le debe respeto a las diferentes formas de participación de la 
ciudadanía. Subieron al templete joven de diferentes organizaciones ciudadanas para, también, en un 
momento de gran sensibilidad, llamar a guardar un minuto de silencio por las personas desaparecidas; por 
los niños muertos por el cáncer; por los cientos de jóvenes que no han tenido oportunidad para continuar 
sus estudios y salir, con su esfuerzo, de la pobreza sin tener que esperar prebendas o manutención del 
gobierno en turno. De manera contundente vestido con un pantalón de mezclilla y una camisa blanca, el 
expresidente del INE alzó la voz para decir lo que miles y millones de mexicanos no han podido decir ante el 
“control institucional y desaparición de poderes” que pretende, dijo, hacer el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador porque, también agrego, la bandera y el Himno Nacional son factores de unidad y 
soberanía de las y los mexicanos. Llegó el momento de señalar al INE para que regule y vigile “que no 
intervenga el presidente López Obrador en las elecciones y a que no se permita el financiamiento de partidos 
y candidatos con recursos de procedencia ilícita o, dicho de otro modo, del narcotráfico”. En fin, todo parece 
indicar que la marcha de este fin de semana en, al menos, cien ciudades del país llegó a Querétaro para que 
en este proceso electoral prevalezca el orden; el respeto; la paz y la confianza ciudadana para tomar la 
decisión más importante que habremos de tomar los ciudadanos el próximo 2 de junio. Que así sea. Definirá 
la dirigencia nacional de morena candidaturas locales. Este próximo 24 de febrero estará en Querétaro 
la doctora Claudia Sheinbaum para reunirse en corto con los principales líderes y organizaciones de 
izquierda en nuestro estado además de la impresionante cantidad de “políticos tránsfuga” que salieron de 
los otros partidos en busca de una candidatura al precio que sea. Esta semana definió el comité nacional 
quiénes serán los candidatos y candidatas en las seis diputaciones federales. Salieron a relucir por el distrito 
uno en la Sierra Gorda de Querétaro, el senador Gilberto Herrera que, dicho sea de paso, se ha convertido en 
un verdadero dolor de cabeza para los panistas y hasta para los morenistas. En el segundo distrito y como 
premio de consolación porque él buscaba la candidatura al Senado, el dirigente del PVEM en el estado 
Ricardo Astudillo; para el tercer distrito, Maribel Barrón, una mujer que aunque fue muy cercana al gobierno 
del priísta Pepe Calzada, se ha ido consolidando en su trabajo en tierra en la cartera de mujeres y con una 
visión muy de izquierda; para el cuarto distrito, María Gabriela Michaús Rocha; de prominente familia y de 
las altas esferas del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación; para el quinto distrito, la candidata 
será Bárbara Escobedo Luján; por cierto quien es prima hermana de la actual secretaria de Gobernación a 
nivel federal, Luisa María Alcalde y, finalmente, Luis Humberto Fernández, un hombre que ha trabajado, 
desde el principio de la fundación de MORENA muy de cerca en la operación política de la doctora Claudia 
Sheinbaum aunque muy poco o casi nada conocido en el estado. Y aunque todavía faltan definiciones 
políticas locales que se deberán concretar esta misma semana parece que se van a quedar fuera el mismo 
Armando Rivera; Mauricio Ruíz Olaes; Carmen Consolación y Héctor González Pérez; Sergio Jerónimo 
además de los actuales diputados locales como Cristian Orihuela; Juan José Jiménez; Armando Sinecio y la 
diputada indígena Yasmín Albellán. Todo parece indicar que los que sí van son Andrea Tovar, Arturo 
Maximiliano; Jorge Lomelí y el güero Inzunza en San Juan del Rio. Eso dicen los que saben de estos temas 
políticos que se definirán con la visita de la candidata presidencial a la que le han exigido que se dé 
preferencia en las candidaturas a los que tengan trayectoria dentro de la 4T. Por cierto, esta misma semana, 
el PT y el PVEM a nivel federal tomarán una decisión muy importante a nivel nacional porque, según dicen, 
romperán la coalición con Morena y eso le seguirá restando puntos a Santiago Nieto que, al parecer, se 
engolosinó con oportunidad que le dieron en el partido del presidente. Ya lo veremos. El parque la 
queretana, una opción importante para los ciudadanos. Presentó el alcalde Luis Nava Guerrero los 
detalles de lo que será el parque intraurbano “La Queretana” que servirá como un moderno pulmón de la 
ciudad de los próximos años y, al mismo tiempo, como un espacio regulador para la mejor distribución y 
aprovechamiento del agua en la capital del estado a través de un complejo sistema de bordería. Las 95 
hectáreas estarán listas, en su primera etapa, para el mes de julio de este año y donde se pretende 
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desarrollar un parque que vendrá a sustituir lo que hasta hoy es la Alameda Hidalgo o parques importantes 
como el mismísimo Bicentenario para satisfacer las demandas sociales en un Querétaro que se encuentra en 
franco y constante crecimiento en el comparativo nacional. Hay que agregarle que esta propuesta de La 
Queretana cuenta con el aval de ambientalistas de gran prestigio y respeto como la misma América Vizcaíno, 
entre otros representantes de múltiples grupos sociales que han defendido las causas del cuidado del medio 
ambiente en México y en Querétaro. Así que La Queretana se irá proyectando para que, seguramente, se 
convierta en la alameda o centro de esparcimiento y reuniones de las familias queretanas en una extensión 
que representa nueve veces lo que es hoy el terreno de la Alameda Hidalgo. Las propuestas del pan se van 
cristalizando. Roberto Cabrera, Rodrigo Monsalvo, Josué Guerrero Trápala y Felifer Macías, serán las cartas 
fuertes del PAN queretano para reivindicar la fuerza institucional del albiceleste en los municipios en los que 
se concentra el 70 por ciento de la población en nuestro estado. Dicen los que saben que será tarea nada fácil 
para estos jóvenes que, en realidad, son la nueva camada del PAN para los próximos 10 años al menos para 
consolidar una propuesta de gobierno que pueda vencer al partido del presidente AMLO y en lo que será la 
verdadera definición política para el 2027 y aprovechar las inercias a favor y las batallas políticas que haya 
que enfrentar desde los municipios y en el congreso local donde se medirán los contrapesos de un lado y del 
otro. Ya les dicen “Los cuatro fantásticos” porque el peso mayor de esta definición recaerá en lo que ellos 
sean capaces de articular; de proyectar y de aprovechar para convencer a la ciudadanía o, por el contrario, 
serán los principales responsables de una posible derrota de la que nadie quiere ni imaginar. Tendrán que 
afinar sus baterías ideológicas; su capacidad de discurso y la capacidad de respuesta que deberán 
sistematizar para que, junto con Lupita y Agustín en la primera y segunda fórmula al Senado por el PAN, PRI 
y PRD puedan sincronizar contenidos mediáticos y definir mensajes a la ciudadanía que deberán ser 
extraordinariamente claros y contundentes. En los otros municipios habrá tiro, pero los impactos, sin duda 
alguna, son de menor escala y aunque todos son importantes; se abre la posibilidad de pensar en el famoso 
“carro completo” que señalaban los partidos políticos para arrasar electoralmente, lo que se ve francamente 
imposible para las diferentes organizaciones políticas que estarán en las boletas. No vaya a ser que estos 
jóvenes se hayan sacado la rifa del tigre y no les dé chance de revertir el avance de las fuerzas de Morena en 
el estado. Vega Carriles no pierde la brújula. Por cierto que el presidente municipal de El Marqués, 
Enrique Vega Carriles sigue dando muestra de transparencia y sencillez ante la ciudadanía porque él mismo 
sale a hacer sus compras cotidianas para llevar a casa y aprovecha y dedica tiempo para escuchar a los 
ciudadanos que se le acercan para comentar algo que ellos consideran relevante o simplemente para 
tomarse una foto con el alcalde marquesino que próximamente dejará el cargo para dedicarse, de tiempo 
completo, a llevarlo votos a las propuestas políticas del PAN en esta coalición de partidos con el PRI y el PRD 
como candidato suplente en la segunda fórmula que encabeza Agustín Dorantes. De esta manera se cierra un 
ciclo importante para el político que no pierde la brújula y para la sociedad marquesina que espera que 
“alguien” con las virtudes de sencillez, trabajo, honestidad y capacidad siga gobernando este municipio que 
concentra ya la mayor cantidad de parques industriales en la zona metropolitana del estado. Deja la vara 
muy alta. Ya lo veremos en los diferentes recorridos, mientras aprovecho el fin de semana, después del 
evento con el gobernador Kuri en la ampliación de la carretera 500, para pasar a comprar el PAN en el Súper 
Q y desayunar en casa en familia y con sus nietos. Atención urgente al tema del agua: Lupita. Que atender 
el tema de la escasez del agua en México, requiere acciones urgentes de gobierno federal en coordinación 
con las entidades federativas, pues hay un reto generalizado por la poca disponibilidad, sequías prolongadas 
y calidad del recurso hídrico. Con esa claridad se pronunció Lupita Murguía, quien expresó que de acuerdo 
con la ONU se proyecta que las sequías se dupliquen para 2050, por lo cual, desde ahora, se debe atender con 
toda seriedad y recursos suficientes el desafío que representa para México la falta de agua. En Querétaro —
consideró Lupita— se toman las acciones necesarias a tiempo, con proyectos que tienen el aval de las 
autoridades federales como el sistema “Batán Agua para Todos” que surtirá hasta 1,500 litros por segundo, 
muy similar a lo que hoy suministra el Acueducto II. Con este tipo de reflexiones, Lupita Murguía ocupa estos 
días de intercampaña, para señalar y pronunciar su visión sobre temas de actualidad e importantes para el 
ciudadano. Santiago de CDMX. Ya desde la elección pasada es conocido que si bien el candidato de Morena, 
Santiago Nieto, tiene un arraigo familiar en Querétaro, su acta de nacimiento no es de Querétaro, o San Juan 
del Río. Si no que, si bien todos los antecedentes, ascendientes y parientes son de San Juan del Río, se sabe 
que él nació en la Ciudad de México. En la elección pasada a gobernador, sin duda fue uno de los puntos que 
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lo llevaría a reflexionar sobre no registrarse por la candidatura, porque seguramente tendría problemas con 
la residencia. Todo nacido en Querétaro o avecindado en el estado puede ser candidato, pero la verdad es 
que la presencia de Nieto ha sido muy intermitente en el Estado. Terminando su carrera de Derecho, 
Santiago se fue a probar suerte a la Ciudad de México, a la UNAM como investigador, después se fue como 
Magistrado del Tribunal Electoral, luego a la Fepade, la UIF y la Procuraduría de Hidalgo. Todo ello nos 
arroja no sólo un tema relacionado con su acta de nacimiento, que no es queretana, sino que es muy claro 
ante los ojos de todo el mundo que Santiago no ha hecho su vida profesional ni personal en Querétaro. Las 
situaciones de la vida lo llevaron a ver a Querétaro como un refugio a donde regresar ante las tormentas 
nacionales de la 4T y la falta de espacios nacionales para él. El tema de la acusación de su archienemigo 
Roberto Gil Zuarth sobre la cuestión de su carta de residencia ha sembrado aún más dudas. ¿Por qué no ha 
exhibido su carta de residencia o más aún su acta de nacimiento públicamente? Hace muchos videos el 
candidato, pero si él tiene en ese sentido la conciencia tranquila, podría acallar todas las voces y todas las 
dudas mostrando su acta de nacimiento a todas y todos. El tema es que sus publicistas le han creado una 
marca que pudiera no estar acorde con su realidad legal. Se ha manejado como Santiago de Querétaro, y todo 
pareciera ser que más bien, es Santiago de la Ciudad de México. ¿Eso está mal? Pues no. En Querétaro han 
gobernado y ocupado puestos muchas personas que no necesariamente nacieron en Querétaro, pero que sí 
han hecho su vida profesional y personal en este Estado. El tema es que, con su slogan, la residencia y otras 
cuestiones que están en el aire no han sembrado más que dudas en el elector y la gente. Alguien no está 
diciendo la verdad o alguien lo asesora terrible y constantemente mal. Súmele que está profundamente 
confrontado al interior de Morena, Querétaro. Lejos de sus actores y de los liderazgos locales del Partido. 
Lejos de los candidatos a Diputados Federales y los que serán los locales y presidentes municipales. Trae un 
enredo en donde necesita operadores políticos profesionales que le ayuden a desenredar la madeja. Ante 
todo, esto, se antoja un porvenir a corto plazo con campañas polarizantes, con golpeteo de ambas partes y la 
apuesta por el desgaste del otro o los otros. El ambiente que crece parece llevará a más acusaciones, golpes y 
una campaña que no se ve propositiva o centrada en los problemas de los queretanos, sino impregnada de 
descalificaciones personales, venganzas y ofensas. No hay buena vibra. ¿Esas campañas necesita 
Querétaro? ún no empiezan las campañas y no puede levantar el vuelo en medio de tantos temas polémicos 
de los que se ha envuelto y que le están creando un ambiente poco confiable, muy cercano a los constantes 
conflictos y siempre atrapado en la polémica. Le urge un cambio en su agenda, discurso y su comunicación. 
Los entrometidos. La pregunta es: ¿abona o perjudica que personajes de dudosa reputación vengan a 
Querétaro a dar ruedas de prensa para anunciar que presentarán denuncias o querellas en contra de algún 
candidato o aspirante a un cargo de elección popular? Esto lo decimos tras la visita de Roberto Gil Zuarth a 
nuestro Estado para lanzar acusaciones infundadas en contra del Dr. Santiago Nieto Castillo. ¿Serán temas 
meramente personales, políticos o estrictamente jurídicos? Pues tal parece que se trata de resentimientos 
personales que no han podido ser superados. Esto no abona ni a la clase política ni a la contienda electoral, 
se trata de “guerra sucia" que enrarece el proceso electoral en un Estado que se caracteriza por llevar a cabo 
sus contiendas con civilidad y respeto entre sus contendientes, o al menos así era hasta antes de esta 
elección y de la llegada de personajes como Gil Zuarth y Germán Martínez, en su momento. Estos sujetos 
están acostumbrados a lanzar improperios a diestra y siniestra sin tener prueba alguna, así lo acostumbran 
ellos y piensan que en Querétaro las cosas son iguales. Pues no, señores, ya basta de guerra sucia, ya basta de 
denuncias sin pruebas que son a todas luces improcedentes y que se hacen públicas con el fin de lograr en 
medios de comunicación lo que no podrán conseguir en los tribunales. Habrá que esperar la respuesta 
jurídica de Don Santiago Nieto que sí le sabe al tema de Leyes, denuncias, calumnias y ataques a grandes 
niveles, porque al mero chisme no creo que le vaya a entrar. Ya lo adelantó el Licenciado Juan Carlos 
Espinoza, quien en compañía de 4 abogados queretanos afirmó que la denuncia de Gil no procederá, pues 
Santiago sí tiene su domicilio establecido en San Juan del Río, tiene arraigo, vecindad y cuenta con residencia 
efectiva en nuestro Estado desde hace tiempo, es pues, por mucho, más queretano que aquellos 
entrometidos que lo vienen a acusar falsamente en su tierra. Además, hay que recordar que para ser 
encargado de la Procuraduría General de Justicia en Hidalgo no se requiere haber nacido en esa entidad ni 
haber cambiado de residencia. Por otra parte, Gil recriminó que cuando el Dr. Nieto estaba en la Unidad de 
Inteligencia Financiera falsificó un documento, al respecto tendremos que revisar, primero, si esos hechos 
ocurrieron durante su encargo como titular, nos parece que no. Ya lo dijo Juan Carlos Espinoza: "el que se 
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lleva, se aguanta”. Esto apenas comienza. Cuando el río suena… agua lleva. Ya su mañanera no le alcanza al 
presidente, para defenderse de la andanada de señalamientos de los “donativos” y operación a su favor por 
parte de los malandros. Primero fue el reportaje con datos de la DEA, de lo aportado a su campaña del 2006 
y para su famoso plantón de Reforma, lo que se difundió con el título de narco presidente y alcanzó un millón 
700 mil visitas, ahora, en hechos más recientes, el líder de los Ardillos, conocido como “La vela” de propia 
voz relata el apoyo para su campaña y la operación que realizaron en el 18, para que siendo presidente les 
otorgara el país para sus negocios. Lo podrá negar, pero los resultados están a la vista de todos y esto explica 
por qué la estrategia de “abrazos, no balazos”, así cuida su imagen, evadiendo su responsabilidad 
constitucional de dar seguridad a los ciudadanos. Ya no basta que como él cree que, con que él lo diga, puede 
cambiar a su favor la realidad, ya aburrió con su desgastada mañanera plagada de mentiras, y echarle la 
culpa a Loret, a García Luna y a los conservadores, ya no funciona, ya pocos le creen. Dos refranes populares 
se pueden emplear: “el pez por su boca muere” y “el que habla mucho hierra mucho”. Esto ya le está 
aconteciendo al presidente, pero por su culpa y no salirse de la contienda electoral, y las consecuencias ya 
repercuten contra su candidata, la que en una contradicción ofrece continuidad con cambio. La Marcha por la 
Democracia es una manifestación del descontento social, pero motivará para que lo que realmente vale, los 
votos en las elecciones se incrementen a favor de Xóchitl, esa será la verdadera encuesta, la que en realidad 
cuenta, no las que presume Claudia de muy dudosa veracidad y utilizadas como instrumento 
propagandístico. La estrategia de cantar el triunfo por las encuestas, se le van a revertir, porque sus 
seguidores dirán, “si ya ganamos, para qué voy a votar”. Como lo habíamos adelantado, los golpes políticos 
seguirán con seguridad durante la campaña, y más pruebas aparecerán para poner en evidencia la verdad, 
esto apenas se está iniciando, y solamente hay un responsable. Malas mañas. Mire, Juan Pueblo, no se anda 
con miramientos, ni se escamotea, porque a las cosas hay que nombrarlas como son, ni ponerle, ni quitarle, 
ni tratar de adornar, porque como decían los viejos campesinos: “se creen la divina mierda capeada en 
huevo” o “por arriba flor de lima y por abajo la pestilina”. Podremos estar o no de acuerdo, pero hay que 
señalar que los cuchilleros que han aparecido en lo reciente y que ya llevan tres difuntos, entre ellos una 
mujer que se vino huyendo de su tierra por la violencia y encontró la muerte aquí en manos de un 
desquiciado en pleno Centro Histórico. A poco nomás se les ocurrió a los lúmpenes, como les llaman los 
sociólogos —pa´ que vean que Juan Pueblo si tiene estudios— agarrar cuchillos y acudir a las plazas públicas 
y jardines para asesinar personas indefensas… pues qué barato. Se piensa entre veredas y campos que los 
malandros que quieren desestabilizar al estado son quienes alimentan estas malas mañas, que amenazan o 
pagan para que los infelices agredan a quienes nada deben ni temen. ¿Por qué?, puede Usted preguntar… 
pues porque desestabilizar al estado, hacerlo ver como un lugar inseguro, con miedo a salir a las calles, es la 
forma fácil y criminal de tratar de inculpar a un gobierno que sí se rifa. Lo mismo pasa con los maleantes en 
motocicletas que van de raterines a sicarios y que no han cobrado mayor actividad, gracias a nuestras 
policías y a una FGE que sí ha funcionado. Y si piensan que Juan Pueblo anda de palero, a las pruebas… 
¿Cuántos de los cuchilleros son queretanos? ¿Cuánto de los detenidos por crímenes como los que han 
alertado a la opinión pública son queretanos y claro que somos autosuficientes, con homicidios en riñas, 
entre conocidos, pasionales, entre otros, pero de ninguna manera vivimos en una plaza caliente y de ahí que 
se pueda mercar en la Central de Abasto, en los mercados públicos como el del Tepe; que la gente puede 
caminar de madrugada sin temor? Nuestros locos nunca fueron asesinos, tal vez agresivos por momentos, 
pero jamás conocimos que hayan matado por matar… Juan Pueblo no lo duda, porque vivimos en paz y 
porque sabe que la quieren romper para imponer otro gobierno con un voto por miedo. Y si no… pues no. 
Tertulia. La marcha por la defensa por la democracia logró acaparar la atención de la mayoría y se convirtió 
en el tema de lo que va del año, con una mediana convocatoria, el resultado en su conjunto fue más que 
aceptable, tanto por el número de ciudades nacionales y en el extranjero, si no que sobre todo por la 
asistencia que, al menos en la ciudad de Santiago de Querétaro congregó a personas de varios municipios, y 
el contingente de dimensiones históricas por su composición y tamaño, porque ningún Partido, organización 
o candidato lo había logrado, ahora fue una marcha sin cabezas visibles, un rostro social de cansancio y 
sobre todo preocupado por tantos problemas antiguos y nuevos, donde está en riesgo su seguridad y su 
patrimonio. Personas que en su mayoría jamás habían acudido a una manifestación de cualquier tema, por lo 
que su presencia debe llamar la atención a las Coaliciones Políticas en contienda, ya que es un segmento de 
población que pocas veces o nunca acude a ejercer su derecho a votar. Su participación de ser más de 5% del 
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listado nominal que siempre han estado de lado del abstencionismo podría proyectar una contienda muy 
competida. (N) 
 
ASTERISCOS 
Defienden al INE. Miles de queretanos salieron a las calles a exigirle al gobierno federal que respete las 
instituciones electorales y garantice un proceso limpio y democrático sin la intervención del aparato 
gubernamental. La denominada Marcha Rosa tuvo una copiosa respuesta en la capital queretana: 4 mil 
personas, según las cifras de la autoridad (hasta 8 mil ciudadanos según los organizadores). También 
marcharon algunos políticos como el diputado y exgobernador Ignacio Loyola, la exsenadora Marcela Torres 
y la diputada local Ana Paola López; esta última justificó que, antes de ser diputada, es 
ciudadana. Elecciones limpias. El Colegio de Contadores Públicos de Querétaro apoyará al Instituto 
Nacional Electoral en la prevención de actividades ilícitas como la intrusión de recursos de procedencia 
ilícita en las campañas electorales; pues, a decir del presidente del colegio, Carlos Bautista, este es un 
fenómeno que existe; no se puede negar, pero sí se puede prevenir para ofrecerles a los ciudadanos unas 
elecciones limpias, donde lo único que importa en el proceso es la voluntad y decisión de los electores. Sin 
distracciones. El delegado del Comité Ejecutivo Nacional de Morena, Sinhue Piedragil, aseguró que todos 
caben en la 4T, pero hay que formarse; el también representante de la candidata presidencial reconoció que, 
además de las encuestas, la Comisión Nacional pide recomendaciones y opiniones a los liderazgos para 
determinar al mejor perfil, “tenemos nuestros mecanismos, uno puede ser las encuestas y otras veces por 
decisión política, que sobrepasa a las encuestas”. (AD QRO 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Saque usted sus propias conclusiones… Que así reaccionaron ayer ante la marcha por nuestra democracia 
que se llevó a cabo en el país. El presidente Andrés Manuel López Obrador: “Es la democracia de ellos, la de 
los oligarcas, la de los ricos, la democracia de los corruptos, y nosotros lo que queremos es que haya la 
democracia del pueblo, no queremos poder sin pueblo”… “Bien, bien, bien. Sin novedad, como dirían en 
seguridad pública, que es lo mejor”. Claudia Sheinbaum: “Resulta importante (…) señalar la falsedad e 
hipocresía de aquellos que hablan o marchan por la democracia, cuando en su momento promovieron 
fraudes electorales o nunca vieron la compra de votos o se les olvidó respetar a los pueblos indígenas, 
promoviendo la discriminación y el clasismo”. Xóchitl Gálvez: “Mientras México tenga ciudadanas y 
ciudadanos que salgan a manifestarse para defender su democracia, no habrá tentación autoritaria que 
pueda mandar al diablo nuestras instituciones”. … Saque usted sus propias conclusiones. Unidad, 
indispensable para salir fortalecidos de proceso interno: Murguía. Que Lupita Murguía brindó su 
respaldo, antes del inicio de campañas, a panistas que estarán en las boletas en el proceso electoral 2023-
2024. Acompañó a Josué Guerrero en su cierre de precampaña en Corregidora y también a Roberto Cabrera 
Valencia, quien recibió su constancia del Partido Acción Nacional (PAN) como precandidato a la presidencia 
municipal de San Juan del Río; además, a José Luis, “El Chepo”, Sainz, en su registro como precandidato a 
regidor propietario para el ayuntamiento de Querétaro. En cada uno de esos momentos, Murguía Gutiérrez 
reiteró que la unidad es un elemento y factor indispensable para salir fortalecidos del proceso interno 
panista. Llama Chepe a no dejar que se amenace la calidad de vida en Corregidora. Por cierto, que el 
pasado viernes, el jardín principal de El Pueblito, en Corregidora, se pintó de azul y blanco con la presencia 
de los cientos de militantes y simpatizantes panistas que acudieron al cierre de precampaña del 
precandidato a la presidencia municipal, Josué Guerrero, “Chepe”, quien también llamó a trabajar en unidad 
y convencidos de defender a ese municipio. “Somos una ciudad de vanguardia y la gente vive aquí con 
calidad, en paz y con oportunidades para salir adelante. No hay nada que valga más la pena defender que a la 
familia, no podemos dejar que se amenace la calidad de vida de quienes vivimos aquí. No podemos dejar que 
se eche a la basura tantos años de buenos gobiernos del PAN. ¡Vamos con fuerza y sin titubeos!, porque hoy 
somos una sola voz: ¡que siga lo bueno para Corregidora!”, aseveró. Y estuvo muy bien arropado también por 
el exgobernador Francisco Domínguez, así como por expresidentes municipales, entre otros. (CQRO 2) 
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BAJO RESERVA  
Presumen ventaja en encuestas y unidad en el PAN. Nos dicen que, durante una sesión del consejo del 
PAN nacional, el líder blanquiazul, Marko Cortés, dijo que sus abanderados en la entidad llevan la delantera 
en las encuestas, pues señaló que tanto Guadalupe Murguía, Agustín Dorantes, que van al Senado, así como 
Felipe Fernando Macías para la alcaldía de la capital, son buenos perfiles y eso ha hecho que tomen la 
delantera. Nos comentan que esto lo argumentó con la unidad que se ha mostrado dentro del partido y que 
se refleja en las preferencias de la gente hacia Acción Nacional. Aunque lo de la unidad dentro del PAN 
estatal, queda en duda, con eso, de que varios panistas se dieron a la fuga a otras fuerzas políticas porque ahí 
les hicieron el feo. ¡Otra vez Toño!. Nos cuentan que el decano de la actual Legislatura local, Antonio Zapata 
Guerrero, ya le gustó eso de servir a la gente. El político, con 24 años de estar en la mira política, ya lleva dos 
ocasiones en las que fue alcalde de Corregidora, dos veces diputado local y parece no ser suficiente, pues este 
fin de semana Zapata presumió en sus redes que recibió la constancia del PAN para competir por una 
candidatura de una diputación local en el octavo distrito. No hay duda de que ya le gustó su curul en la 
legislatura. (EUQ 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Pitcher. El diputado federal y precandidato panista a la alcaldía capitalina, Felifer Macías, inauguró la Liga 
de Veteranos de Beisbol 2024. Para el político, aficionado también al fútbol, el deporte es “donde podemos 
recuperar el tejido social” y brindar oportunidades a los jóvenes. Tiene razón. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
No sueltan el tema. En San Juan del Río, en trabajo conjunto, personal de la Fiscalía del Estado, Sedena, 
Guardia Nacional y las policías Estatal y Municipal, catearon un inmueble de Loma Linda, donde localizaron 
contenedores con 150 mil litros de combustible robado. Los hechos seguramente estarán conectados con los 
nueve cuerpos localizados en San GIl el mes pasado. Van con todo por ellos. Agua puerca ni de lejos ni de 
cerca. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por  Sergio A Venegas Ramírez 
Retira PVEM su apoyo a Santiago. Desprendimientos de la Cuarta: Sabino. Postulará Astudillo a Gaby 
Argüelles para el Senado. Presentará Luis Nava, primera etapa de su BLOQUE. Va Mariana Ortiz contra 
Juliana Hernández del PAN. Se registró Roberto Cabrera por la alcaldía de SJR. ¡Sorpresa!. En las próximas 
horas el Partido Verde Ecologista de México anunciará el nombre de una mujer para sustituir a Santiago 
Nieto Castillo en la candidatura al Senado, pero este armero está en posibilidades de adelantarle el nombre: 
Será la ex conductora de Las Guajolotas, Gaby Argüelles. El asunto me fue confirmado por el dirigente estatal, 
Ricardo Astudillo. Esta determinación del comité nacional es similar a la asumida para postular a Chema 
Tapia como abanderado a la alcaldía capitalina, independientemente de quien postule Morena. A pesar de 
estas decisiones, el PVEM mantiene su apoyo a Claudia Sheinbaum para la Presidencia de la República, 
advirtió a este columnista Ricardo Astudillo, también candidato a la diputación federal por la coalición 
“Juntos Sigamos haciendo historia”. Aunque Astudillo no explicó el motivo para retirar el apoyo a Santiago 
Nieto para la senaduría, el hecho se da luego de la declaración presidencial sobre el presunto documento 
apócrifo de la UIF sobre el exgobernador panista Cabeza de Vaca, a pesar de lo cual la FGR ha obtenido una 
nueva orden de aprehensión en su contra. Otro antecedente es el de la a todas luces infundada crítica del 
presidente nacional de Morena, Mario Delgado, a la consejera del Instituto Nacional Electoral, Carla 
Humphrey, esposa de Nieto Castillo, por supuestamente estar en contra del Movimiento. La ruptura de la 
coalición del Verde con Morena y el Partido del Trabajo en lo local se produjo con el argumento de que no se 
reconoció el triunfo de Chema Tapia en las encuestas para determinar al candidato a la presidencia 
municipal de Querétaro. Derivado de eso, el PVEM está integrando su propia lista para los ayuntamientos y 
el Congreso del Estado, perfilándose Rosy Sinecio a la presidencia municipal de San Juan del Río y Sócrates 
Valdez a la de Colón. Otras nominaciones sorpresivas serán la del exalcalde de Tequisquiapan Raúl Orihuela 
y la exalcaldesa de Arroyo Seco Iliana Montes, ambos para diputados locales en la LXI Legislatura del Estado. 
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En cuanto a la sustitución de Santiago Nieto Castillo como candidato al Senado de la República, el diputado 
Ricardo Astudillo Suárez me confirmó, como le decía al inicio de esta columna, el nombre de su abanderada, 
Gaby Argüelles Solís. Así de fácil. Así de difícil. -Casa de Gobierno- Llega BLOQUE. Esta semana se 
presentará la primera etapa del nuevo Centro de Innovación y Creatividad BLOQUE, que el alcalde Luis Nava 
pondrá en marcha, pero que, sin lugar a duda, será un legado para las presentes y futuras generaciones. Para 
dimensionar su alcance, en BLOQUE, los niños, jóvenes y por qué no, toda la población que lo desee podrá 
recibir capacitación de expertos nacionales e internacionales en nuevas tecnologías como inteligencia 
artificial, internet de las cosas, diseño de juegos, big data y protección de datos. Hoy Querétaro le apuesta al 
futuro. La capital levanta la mano para acercar las oportunidades a nuestros hijos, esas que hay en el mundo 
dentro de las industrias creativas y que aquí tenemos el potencial, y ahora la infraestructura, para recibirlas. 
Bien por la visión de Nava. -Oído en el 1810- Registro. Ricardo Astudillo,  diputado local y dirigente estatal 
del Partido Verde, se registró como candidato a la diputación federal por el Distrito II, bajo el sello de la 
Coalición Morena, PT y Verde. Lo acompaña como suplente Héctor García. Por el Distrito III, se registró 
Rodrigo Carrera, representante de los jóvenes queretanos con Claudia Sheinbaum, nacido en Amealco. Doy 
fe. -¡Preeeparen- En el PRI. Mariana Ortiz, ex secretaria de la Juventud en el gobierno de José Calzada, 
buscará ganar el Distrito II local ante la panista Juliana Hernández, actual síndica en la capital. Ese distrito 
incluye parte centro, Álamos, Quintas del Marqués, Milenio, Carretas, Lomas de Casa Blanca, Hércules, Plazas 
del Sol, Arquitos, Palmas, Pathé y San Javier. Nada fácil. -¡Aaapunten!- Cerrada. Roberto Cabrera Valencia se 
registró el sábado 17, en el último día de las precampañas, como precandidato único del PAN a la presidencia 
municipal de San Juan del Río. Tres veces diputado local, ahora va por su segundo periodo en el 
ayuntamiento sanjuanense y lo hace con su trabajo al frente de la alcaldía como soporte electoral, amén del 
respaldo del gobernador Mauricio Kuri, que cada semana está por la tierra de las palomas. Luego de cumplir 
con el protocolo de registro ante la dirigencia estatal de Acción Nacional, Roberto Cabrera regresó a su 
tierra, donde ya lo esperaban cientos de sus amigos, simpatizantes y vecinos para acompañarlo hasta la sede 
municipal de su partido, donde mostraron el músculo con el que irán la contienda electoral del 2 de junio, 
buscando que haya continuidad en los resultados en San Juan del Río, siempre acompañado por su esposa, 
Georgina Sánchez Barrios. ¿Y Morena?: Durmiendo. -¡Fuego!- Zambombazo. La candidata del PVEM a la 
Senado, Gaby Argüelles Solís, competirá contra la fórmula de Lupita Murguía y Agustín Dorantes del 
PAN/PRI/PRD, pero también contra la de Betty Robles y Santiago Nieto de Morena y Partido del Trabajo. 
¡Porca miseria!. (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Marko Cortés, presidente del PAN, hizo saber al consejo político de su partido la buena relación que hay con 
Lupita Murguía, Agustín Dorantes y con el candidato a la alcaldía, Felifer Macias, a quien le reconoció que va 
muy bien en las encuestas. Nos platican que esta mención no es casualidad, pues cada mes Querétaro es de 
los estados que mejores números le arrojan a la dirigencia nacional. Roberto Cabrera se registró para 
competir por San Juan del Río y pidió que no permitieran que "echaran a perder" el municipio, este llamado 
lo hizo acompañado de los candidatos al senado y las diputaciones federales, pero nos cuentan que la señal 
más importante es que, después de todo lo que se habló de las rupturas en aquel municipio, Cabrera Valencia 
arrancará campaña respaldado de los líderes territoriales de la entidad. ¡Arrancan!. Celso Ortega, capo de 
Los Ardillos, es quien en entrevista periodística para Latinus, acusó que Los Zetas dieron dinero a la 
campaña de López Obrador en 2006. Alejandro Gertz Manero, fiscal general de la República, ahora abrió el 
desglose de expedientes penales para que pruebe sus dichos ... Para no perder de vista. (P 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Cumplidor. Para algunos gobiernos este es el año de Hidalgo, no para el de don Enrique Vega Carriles, que 
sigue trabajando y entregando obra, antes de retirarse en busca de la paz del Senado. (N) 
 
MARCHA POR LA DEMOCRACIA 
La Marcha por la Democracia, que se llevó a cabo en muchas ciudades del país, incluyendo Querétaro, fue 
multitudinaria. La convocatoria de los organizadores surtió efecto y mediante fotografías panorámicas se vio 
la afluencia de los ciudadanos que salieron a ejercer uno de sus derechos: el de expresarse libremente. Ni 
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duda cabe que el 1 de marzo, cuando arranquen formalmente las campañas electorales, la democracia estará 
a prueba para ver de qué estamos hechos los ciudadanos. Pelear por los derechos y ejercerlos será una 
forma de honrar la incipiente democracia mexicana. Quedará en los ciudadanos ejercerla con enorme 
responsabilidad, dialogando, invitando a una mayor participación y a contrastar los proyectos políticos que 
se proponen sin caer en los discursos de odio. Será un enorme reto para los ciudadanos, pero también para 
las instituciones, pues si resisten los intentos de minarlas, esto será una buena noticia para los ciudadanos, 
quienes verán en ellas los pilares para el ejercicio de múltiples derechos de los ciudadanos como el libre 
voto, la libre expresión y organización. (AD QRO 2) 
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